

ПОДКАСТОВЫЙ МАТЕРИАЛ
ДЛЯ ПОДГОТОВКИ К ВНЕШНЕКОМПЛЕКСНОМУ
ПОДХОДУ К РАБОТЕ С ТЕХНИЧЕСКИМИ
ДОКУМЕНТАМИ И МАТЕРИАЛАМИ
ПОДДЕРЖАНИЯ МОНОГРАФИИ
«ВОССТАНОВЛЕНИЕ БАЛАНСА НАРДО»

МЕТОДОЛОГИЧЕСКИЕ ПОЯСНЕНИЯ

Статистические материалы, помещенные в настоящем сборнике, основаны на отчетных данных всесоюзных внешнеэкономических объединений и других хозяйственных организаций Советского Союза, осуществляющих внешнеторговые операции. Эти отчетные данные базируются на данных транспортных и товарных документов, поступающих от промышленных, торговых и других предприятий – поставщиков товаров для экспорта, от иностранных поставщиков импортных товаров и от транспортных организаций.

В экспорте отражается вывоз товаров отечественного производства и реэкспорт товаров иностранного происхождения. В импорте учитывается ввоз в СССР товаров иностранного происхождения для потребления в народном хозяйстве и для реэкспорта. В экспорт и импорт включаются также товары иностранного происхождения, приобретенные советскими внешнеторговыми организациями за границей и вывезенные в другие страны без завоза в СССР.

В экспорт и импорт не входят: товары, поставляемые по соглашениям об оказании безвозмездной помощи иностранным государствам; товары, вывозимые для поставки в счет взносов СССР в фонд технической помощи ООН; транзит иностранных товаров через территорию СССР; товары, отправляемые за границу для показа на выставках, и товары, поступающие с той же целью в Советский Союз; другие товары, вывоз и ввоз которых не носит коммерческого характера, в том числе почтовые посылки лично-потребительского характера и пассажирский багаж.

Датой экспорта товара считается: при водных перевозках – дата коносамента или дата водной накладной; при железнодорожных перевозках – дата штемпеля на железнодорожной накладной, проставленная на пограничной станции, на которой товар передается иностранной железной дороге; при автомобильных перевозках – дата документа, подтверждающего принятие товара транспортными средствами покупателя, а в случае, когда товар доставляется за государственную границу советскими транспортными организациями, – дата досмотра товара пограничной таможней страны-покупателя; при воздушных перевозках – дата грузовой накладной воздушного сообщения.

Датой импорта товара считается: при водных перевозках – дата прибытия судна с импортными товарами в первый советский порт, проставленная в извещении портовой администрации; при железнодорожных перевозках – дата штемпеля пограничной железнодорожной станции СССР на железнодорожной накладной; при автомобильных перевозках – дата акта сдачи-приема товара от

иностранных поставщика, проставленная на границе; при воздушных перевозках – дата прибытия самолета на советский аэродром назначения.

Стоимость товаров подсчитывается по ценам контрактов, приведенным к единому базису, а именно: по экспорту – к ценам фоб советские порты или франко-сухопутная граница СССР; по импорту – к ценам фоб иностранные порты или франко-граница страны отгрузки.

Пересчет иностранных валют в рубли произведен по официальному курсу Государственного банка СССР за соответствующий период.

Страной экспорта считается страна назначения товара.

Страной импорта считается страна происхождения товара.

Если неизвестна страна назначения экспортного товара или страна происхождения импортного товара, экспорт и импорт отражаются по стране контракта.

Индекс физического объема исчислен по формуле:

$$I_{\Phi,0} = \frac{\sum q_1 \times p_0}{\sum q_0 \times p_0},$$

где $I_{\Phi,0}$ – индекс физического объема; p_0 – цена товара базисного

периода;

q_1 – количество товара изучаемого

периода; Σ – сумма.

q_0 – количество товара базисного

периода;

В учете экспорта и импорта применяются классификация и номенклатура «Единой товарной номенклатуры внешней торговли»*. Перед товарными наименованиями и группами приведены шифры по указанной номенклатуре. Эти шифры имеют семизначное обозначение, в котором первые два знака указывают на товарную группу, третий – на подгруппу, четвертый и пятый – на товарное наименование, шестой и седьмой – на субпозицию, причем наименования, имеющие меньшие номера, включают последующие позиции с большими номерами. При этом шифры, поставленные один под другим и отделенные знаком тире или запятой, указывают на то, что несколько товарных позиций, имеющие эти шифры, соединены в одну позицию.

Количество товаров учитывается в единицах измерения, принятых в «Единой товарной номенклатуре внешней торговли». При этом товары, количество которых исчисляется в мерах веса, показываются весом нетто.

Некоторые данные за 1987 г. уточнены по сравнению с опубликованными ранее.

* Единая товарная номенклатура внешней торговли стран–членов Совета Экономической Взаимопомощи. Изд. 4-е, испр. и доп. М., 1984. Бюллетень товаров внешней торговли (дополнение к четвертому изданию «Единой товарной номенклатуры внешней торговли стран–членов Совета Экономической Взаимопомощи»). Выпуск второй. М., 1987.

METHODOLOGICAL EXPLANATION

Statistical materials included in the present book are based on returns of All-Union export and import corporations and other active organizations of the Soviet Union carried out the foreign trade operations. These returns are based on data of transport and goods documents received from industrial, trade and other enterprises of the suppliers of goods for exports as well as from the foreign suppliers of import goods and from the transport organizations.

Exports include exported goods of national origin as well as re-exported goods of foreign origin. Imports to the USSR include imported goods of foreign origin for consumption by the national economy and for re-export. Exports and imports also include the goods of foreign origin purchased abroad by the Soviet foreign trade organizations and delivered without sending to the USSR into other countries.

Exports and imports do not include: the goods supplied in accordance with the agreements to render free of charge assistance to foreign states; exported goods for delivery in the form of the USSR contributions to the United Nations Technical Aid Fund; the transit of foreign goods across the territory of the USSR; the goods sent abroad for exhibitions as well as the goods sent with the similar purpose to the Soviet Union; other goods which exports and imports are not a commercial character including personal consumer type postal packages and passenger luggage.

The date of export goods is: for water transportation – a bill of lading date or a water waybill date; for transportation by rail – a stamp date on the waybill put at a border station at which the goods are handed to the foreign railway; for transportation by truck – a date of the document confirmed the goods acceptance by the purchaser's transport but in the case of the goods crossed the state border delivered by the Soviet transport organizations – a date of the border customs inspection of the buying country; for air transportation – a date of the air waybill.

The date of import goods is: for water transportation – a date of the arrival of the vessel with import goods to the first Soviet port stamped in the notification by the administration of the port; for transportation by rail – a stamp date on the waybill at the USSR border station; for transportation by truck – a date of the acceptance certificate of goods from foreign supplier stamped at the

border; for air transportation – a date of the plane arrival to the Soviet airport of destination.

Cost of goods is counted in accordance with the prices under contracts led to the unified basis, namely: exports – at f.o.b. prices of the Soviet ports or the USSR franco overland border; imports – at f.o.b. prices of the foreign ports or the franco border of the country of shipment.

Foreign currencies are converted into roubles in accordance with the official rate of the USSR State Bank for a corresponding period.

The country of exports is a country of goods destination.

The country of imports is a country of goods origin.

If the countries of exported goods destination or imported goods origin are unknown exports and imports are considered in accordance with the country under contract.

Quantum index is counted under equation:

$$I_q = \frac{\sum q_1 \times p_0}{\sum q_0 \times p_0},$$

where I_q – quantum index; p_0 – goods price of basis period;

q_1 – goods quantity of studying period;

Σ – amount.

q_0 – goods quantity of basis period;

Exports and imports are calculated in connection with the classification and the nomenclature of the Uniform Foreign Trade Nomenclature*. Before the trade names and groups the coads are given under mentioned nomenclature. These coads have seven-digit symbols in which the first two symbols show a group of goods, the third symbol shows a subgroup, the fourth and fifth symbols show trade names, the sixth and seventh symbols show sub-items but names having lower numbers include subsequent items with higher numbers. Besides the coads put one under another and separated with dash or comma signs point out that some goods items having these coads are joined the same position.

Goods quantity is calculated in units of measurement in accordance with the Uniform Foreign Trade Nomenclature. Besides the goods which quantity is calculated in measures of weight are indicated in net weight.

Some of the figures for 1987 have been corrected as compared with those appearing in previous publications.

* The Uniform Foreign Trade Nomenclature of the Member Countries of the Council of Mutual Economic Assistance. Fourth edition, revised and enlarged. M., 1984. The Bulletin of Foreign Trade Goods (A supplement to the 4th Edition of the Uniform Foreign Trade Nomenclature of the Member Countries of the Council of Mutual Economic Assistance). The Second Issue. M., 1987.

СОДЕРЖАНИЕ

Предисловие	3		
Таблица I. Объем внешней торговли СССР	6		
Таблица II. Объем внешней торговли СССР по кварталам	8		
Таблица III. Объем внешней торговли СССР по группам стран	8		
Таблица IV. Объем внешней торговли СССР по странам	9		
Таблица V. Удельный вес отдельных стран в товарообороте СССР	15		
Таблица VI. Индекс физического объема внешней торговли СССР	16		
Таблица VII. Индекс физического объема внешней торговли СССР по группам стран	17		
Таблица VIII. Перевозки внешнеторговых грузов по видам транспорта	17		
Таблица IX. Структура экспорта СССР	18		
Таблица X. Структура импорта СССР	18		
Таблица XI. Удельный вес отдельных товаров в экспортке СССР	19		
Таблица XII. Экспорт СССР по товарам	20		
Таблица XIII. Удельный вес отдельных товаров в импорте СССР	32		
Таблица XIV. Импорт СССР по товарам	33		
Таблица XV. Географическое распределение экспорта некоторых товаров СССР по странам	46		
Таблица XVI. Географическое распределение импорта некоторых товаров СССР по странам	80		
Таблица XVII. Экспорт и импорт СССР по странам и товарам	100		
Европа			
Австрия	100	Люксембург	149
Бельгия	103	Мальта	149
Болгария	106	Нидерланды	150
Великобритания	115	Норвегия	153
Венгрия	119	Польша	155
Германская Демократическая Республика	127	Португалия	163
Греция	135	Румыния	164
Дания	137	Федеративная Республика Германии	170
Западный Берлин	139	Финляндия	175
Ирландия	141	Франция	180
Исландия	141	Чехословакия	184
Испания	142	Швейцария	192
Италия	143	Швеция	195
Лихтенштейн	148	Югославия	198

Азия		Африка	
Афганистан	203	Алжир	248
Бангладеш	205	Ангола	248
Бирма	205	Гана	249
Вьетнам	206	Гвинея	249
Индия	210	Египет	250
Индонезия	213	Камерун	252
Ирак	214	Конго	253
Иран	215	Кот-д'Ивуар	253
Йеменская Арабская Республика	216	Ливия	253
Кампучия	217	Мадагаскар	254
Кипр	218	Марокко	254
Китай	218	Мозамбик	255
Корейская Народно-Демократическая Республика	220	Нигерия	255
Лаос	224	Судан	256
Ливан	225	Тунис	256
Малайзия	225	Эфиопия	257
Монгольская Народная Республика	226	Америка	
Народная Демократическая Республика Йемен	234	Аргентина	258
Непал	234	Бразилия	259
Пакистан	235	Канада	259
Саудовская Аравия	236	Колумбия	261
Сингапур	237	Куба	262
Сирия	237	Мексика	268
Таиланд	239	Никарагуа	269
Турция	240	Панама	270
Филиппины	242	Перу	271
Шри-Ланка	242	Соединенные Штаты Америки	272
Япония	243	Уругвай	274
		Австралия и Океания	
		Австралия	275
		Новая Зеландия	275

Таблица XVIII. Число предприятий и других объектов, построенных в послевоенный период, строящихся и подлежащих строительству за границей при техническом содействии Советского Союза, по отраслям хозяйства на 1 января 1989 г. 277

Таблица XIX. Число предприятий и других объектов, построенных в послевоенный период, строящихся и подлежащих строительству за границей при техническом содействии СССР (по состоянию на 1 января 1989 г.)

Таблица XX. Мощности предприятий и других объектов, построенных в послевоенный период, строящихся и подлежащих строительству за границей при техническом содействии Советского Союза, по странам на 1 января 1960 г.

Методологические пояснения	280
----------------------------------	-----

CONTENTS

Preface	3
I Volume of Foreign Trade of the USSR	6
II Volume of Foreign Trade of the USSR by Quarters	8
III Volume of Foreign Trade of the USSR by Groups of Countries	8
IV Volume of Foreign Trade of the USSR by Countries	9
V Share of Some Countries in Trade Turnover of the USSR	15
VI Indices of Volume of Foreign Trade of the USSR in Physical Terms.....	16
VII Indices of Volume of Foreign Trade of the USSR by Groups of Countries....	17
VIII Foreign Trade Freight Carried by Types of Transport	17
IX Export Composition of the USSR	18
X Import Composition of the USSR	18
XI Share of Some Commodities in Exports of the USSR.....	19
XII Exports of the USSR by Commodities	20
XIII Share of Some Commodities in Imports of the USSR.....	32
XIV Imports of the USSR by Commodities	33
XV Geographical Distribution of Exports of Some Commodities from the USSR by Countries.....	46
XVI Geographical Distribution of Imports of Some Commodities into the USSR by Countries.....	80
XVII Exports and Imports of the USSR by Countries and by Commodities.....	100

EUROPE:	
Austria	100
Belgium	103
Bulgaria	106
Great Britain	115
Hungary	119
German Democratic Republic	127
Greece	135
Denmark	137
West Berlin	139
Ireland	141
Iceland	141
Spain.....	142
Italy	143
Liechtenstein.....	148
Luxembourg	149
Malta	149
Netherlands	150
Norway	153
Poland	155
Portugal	163
Romania	164
Federal Republic of Germany	170
Finland	175
France	180
Czechoslovakia	184
Switzerland	192
Sweden	195
Yugoslavia	198

ASIA:		AFRICA:	
Afghanistan	203	Algeria	248
Bangladesh.....	205	Angola	248
Burma	205	Ghana	249
Vietnam	206	Guinea	249
India	210	Egypt	250
Indonesia	213	Cameroun	252
Iraq	214	Congo	253
Iran	215	Côte d'Ivoire	253
Yemen Arab Republic	216	Libya	253
Kampuchea	217	Madagascar	254
Cyprus	218	Morocco	254
China	218	Mozambique	255
Korean People's Democratic Republic	220	Nigeria	255
Laos	224	Sudan	256
Lebanon	225	Tunisia	256
Malaysia	225	Ethiopia	257
Mongolian People's Republic ..	226	AMERICAS:	
People's Democratic Republic of Yemen	234	Argentina	258
Nepal	234	Brazil	259
Pakistan	235	Canada	259
Saudi Arabia	236	Colombia	261
Singapore	237	Cuba	262
Syria	237	Mexico	268
Thailand	239	Nicaragua	269
Turkey	240	Panama	270
Philippines	242	Peru	271
Sri Lanka	242	United States of America	272
Japan	243	Uruguay	274
		AUSTRALIA AND OCEANIA:	
		Australia	275
		New Zealand	275

XVIII Number of Enterprises and Other Projects Constructed in the Post-War Period, under Construction at Present and to be Constructed Abroad with Technical Assis- tance of the Soviet Union by Branches of the National Economy as of January 1, 1989	277
XIX Number of Enterprises and Other Projects Constructed in the Post-War Period, under Construction at Present and to be Constructed Abroad with Technical Assis- tance of the Soviet Union in Various Countries as of January 1, 1989	278
XX Capacity of Enterprises and Other Projects Constructed in the Post-War Period, under Construction at Present and to be Constructed with Technical Assistance of the Soviet Union as of January 1, 1989	279
Methodological Explanation	282

Внешние экономические связи СССР в 1988 г.: Стат. сб./
Б60 Министерство внешних экономических связей СССР. —
М.: Финансы и статистика, 1989. — 287 с.: ил.

ISBN 5 - 279 - 00159 - 7.

Сборник содержит статистические данные о внешних экономических связях СССР в 1988 г. В нем приводятся материалы, характеризующие объем внешней торговли по группам стран и отдельным странам, структуру экспорта и импорта, показывается география внешней торговли Советского Союза, публикуются сведения об экономическом и техническом сотрудничестве СССР зарубежным странам.

Сборник рассчитан на работников плановых и хозяйственных органов, занимающихся внешнеэкономическими вопросами, научных работников, преподавателей экономических вузов, агитаторов и пропагандистов.

В 0701000000 - 053 72 - 89
010(01) - 89

ББК 65.9(2)8

Внешние экономические связи СССР в 1988 г.

Статистический сборник

Отв. за выпуск *В. Л. Селевцовский*

Зав. редакцией *О. К. Макарова*

Худож. редактор *С. Л. Витте*

Техн. редактор *Р. Н. Феоктистова*

Корректор *Т. М. Васильева*

Переплет художника *Л. С. Эрмана*

ИБ № 2349

Подписано в печать 13.03.89. Формат 70×108^{1/16}. Бумага офс. № 1. Усл. п. л. 25,2.
Усл. кр.-отт. 26,6. Уч.-изд. л. 33,38. Тираж 16 000 экз. Заказ № 00820. Цена в переплете
2 р. 10 к., в обложке 1 р. 80 к.

Издательство «Финансы и статистика», 101000, Москва, ул. Чернышевского, 7.

Отпечатано при посредстве В/О «Внешторгиздат»